

Steinkohlen gibt 43 Pfund Sterl. in Producten, und kostet nur circa 3 Pf. Sterl. bis ans Haus zu liefern. Das Licht ist das reinste und hellste der Natur und ist fünf bis sechs Mal der Werth von jedem Brennmaterial. Es kann als Licht und als Feuer, zum Kochen, Schmelzen &c. gebraucht werden, und man hat jeden Grad von Licht und Hitze gänzlich in seiner Gewalt. Das große Londner Drurylane-Theater wird jetzt eingerichtet, um, gänglich beleuchtet, mit immer frischer Luft erwärmt zu werden.

Unzählig sind die Bestellungen auf diese Defen und die Producte derselben. Man bedenke, daß jetzt in den Armen- und Zuchthäusern aller Kirchspiele Defen gebaut werden sollen, um alle Straßen, Lampen und Wohnungen durch Röhren mit Gaslicht zu versehen, so wie die Häuser jetzt ihr Wasser erhalten, wodurch nach gänzlicher Einrichtung, laut der gedruckten Schätzungstabellen, über 104 Millionen Pfund Sterling gewonnen werden.

Winfor ist gesonnen, dieses, durch seine Patentprivilegien im ganzen brittischen Reiche und in allen auswärtigen Besitzungen mittelst genauer Modell- Zeichnungen und Beschreibungen zu bewirken, und um diese große Erfindung auch in Deutschland nützlich zu machen, hat er C. C. H. Rost und Comp. in Leipzig den Auftrag erteilt, eine Subscription auf diese Zeichnungen zu eröffnen, wonach sich ein jeder dergleichen Defen nach Belieben durch seinen Schmied oder Mauermeister einrichten lassen kann.

### Zur Rechtfertigung des Regiments von Henkel.

Man war bisher des Glaubens, daß das 1805 in hiesiger Gegend in Cantonirung gestandene preußische Cuirassierregiment Graf von Henkel am 14. October seinem vielversprechenden Aeußern durch Tapferkeit gar nicht entsprochen, sondern gleich im Beginnen der Schlacht sein Heil in der Flucht gesucht habe. Dieser vorgefaßten Meinung scheint das ehrenvolle Zeugniß des Oberst. v. Massenbach in seiner Schrift: Historische Denkwürdigkeiten zur Geschichte des Verfalls des preussischen Staats seit dem Jahre 1794 sehr rechtfertigend zu widersprechen; denn dieser Officier, der die ganze Schlacht von Bierzebn heiligen an der Seite des Fürsten von Hohenlohe mitmachte, und mit den Details des unglücklichen Treffens wohl bekannt seyn mußte, sagt ausdrücklich: „Das Regiment Graf Henkel deckte unsern Rückzug. Dieses Regiment und das Regiment aus dem Winkel thaten Wunder der Tapferkeit.“ So mag manchem wackern Regimente Unrecht geschehen seyn, wie in manchen Stücken der ganzen Armee, die im Allgemeinen so schlecht nicht focht, als man vorgibt, und die, unter günstigen Umständen, sich vielleicht in eben dem Grade mit Ruhm bedeckt haben würde, als ihre Gegner sie mit Schande bedeckt haben. Wenigstens versichert eben jener Augenzeuge, daß das Hohenlohische Corps die ersten französischen Corps bereits geschlagen und auf die hintern zurückgeworfen gehabt habe und daß, wenn General M... wie er leicht konnte

konnte